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論争できる環境づくり       レランサ社長 スティーブン・ブライスタイン 2023/6/19付日経産業新聞 

いつでも円満にいっている健全な組織など存在しません。建設的な不調和が存在するような状
態が理想的なのです。どのような企業でも個人間、あるいはグループ間に自然な葛藤のようなも
のは必ずありますし、意見の不一致を解決するためには論争をすることが必要となります。では
論争するために会社が整えておくべきルールやプロセスにはどのようなものがあるのでしょう
か。そのうち良く使われているもの 5つとその理由を以下に挙げたいと思います。 
(1)他の部門との間に問題があれば、例えそれが解決不可能に見えても、まずその部門のマネジ
ャーと話すべきである。日本では論争を避けることが社交儀礼であるとさえ考えられています。
同時に、日本人は一般的に他の国の人々に比べ、個人責任をより強く感じる傾向があると思いま
す。論争をしなくてはならないという責任感は対立を嫌う傾向は正反対のもので、論争する助け
となります。 
(2)マネジャーはもし誰かから問題解決のためのミーティングをリクエストされたら、必ずそれ
に応じること。このルールがあればミーティングを拒否されるかもしれないといった不安は払拭
されますし、もし立場が逆となった時の相手の気持ちを推し量ることができます。 
(3)不一致や問題点はそれがどのようにビジネスや顧客に影響を与えるか、という視点から説明
されなければならない。またそれについての解決法が提案される時も、単に社内の部署のために
なる、という理由だけではなく、ビジネスや顧客のためになるかという観点から説明されるべき
である。ビジネス結果を念頭においた考え方をしていれば、自然と協力による解決法を模索する
ようになるのです。 
(4)話し合いの際には、相手の行為によって自分や自分のスタッフがどのような影響を受けてい
るかのみを説明すること。相手を責め立てることは絶対にやめましょう。大抵のマネジャーやス
タッフは、同僚を責める必要がないのなら、そのようなことをしたくはないと思っているもので
す。人は責任を問われると、身構え、守りの姿勢に入ってしまう傾向がありますから、それはや
めてください。 
(5)約束したことは書類に明記し、発表すること。周りにも知らせた約束事は守られることが多
いが、個人間の口約束は破られる傾向がある。約束した内容を全員に知らせれば、マネジャーや
スタッフが責任を持ってその内容を遂行する助けとなります。論争できる環境を整え、マネジャ
ーが問題を解決するための仕組みをあらかじめ作っておくことをお勧めします。あなたのために
も、また戦略的な成長やビジネスの成功を自然に速くもたらすためにも、これほど役に立つこと
はそうそうありません。 米国ボストン市生まれ。戦略コンサルティング会社、レランサ（東
京・千代田）の社長。国際経営学修士（MBA）とコンピューターサイエンス博士号を取得。 

平岡和矩のコメント 
  気が付けば、会議が独演会と成ってはいないでしょうか？重要であると思えば、思うほど、
この現象になってしまいます。上記に掲載の１～５の要点は、注視すべきで、人数にもよります
が、全員と意見交換ができる環境つくりを慣例とし、議事録をとり、案件を実現可能に向けて
早々にグループ化して、より詳細に練り進めることで、成功へ導くことが会議の効果であり、会
議を無駄にしないことである。 

夢テク研究所 
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不易流行の人的資本経営（６）        経営コンサルタント 星野芳昭                                  

東京都渋谷区にある温故学会会館があります。江戸時代後期の全盲の国学者・塙保己一（はなわほ

きいち、（1746 年～1821 年）が 41 年間をかけて、全国各地に散在していた貴重な書物を集め、校訂を

加え、種類ごとに分けて編纂した文献集である『群書類従』の版木を管理・保存する目的で、斉藤茂三

郎が渋沢栄一、三井八郎右衛門ら各界の著名人に呼びかけ、全国からの協賛を得て 1927 年に建てら

れました。 

１． ハンディをものともせずに偉業を成し遂げた塙保己一、ヘレンケラーのロールモデルに 

現在の埼玉県本庄市児玉町に生まれた塙は 5 歳のときに胃腸病に罹り視力が弱っていき、7 歳の春に失

明しました。その後、手のひらに指で字を書いてもらい、文字を覚えた他に、手で形をさわったり匂いを嗅

いだりして草花を見分けることができたそうです。15 歳で江戸に出て、盲人の職業団体に入門し按摩・鍼・

音曲などの修業を始めたが、生来不器用でどちらも上達せず、絶望して自殺しようとしましたが、塙の学才

に気付いた雨富検校は様々な学問を学ばせました。そして 33 歳の時に『群書類従』の出版を決意し、

1793 年に和学講談所を開設、ここを拠点として様々な資料を蒐集し、とうとう 1819 年 74 歳の時に『群書類

従』666 冊を完成させたわけです。そしてその２年後に 76 歳で死去しました。ヘレン・ケラー（1880 年～

1968 年）は幼少時より「日本の塙保己一を手本にしなさい」と母親より教育されていたこともあり、1937 年 4

月 26日に温故学会会館を訪れ、人生の目標であった塙の座像に触れたそうです。塙はその生き方、姿勢

を持って多くの後進にとってロールモデルとなったことが確認出来ます。なお、塙が死去した 19 年後に児

玉町からわずか 17 ㎞程しか離れていない血洗島にて渋沢栄一が誕生しています。渋沢もその後、塙と同

様に平岡円四郎にその才能が認められてその後の人生に大きな道を拓いたわけですが、同郷への思いも

あり温故学会の設立に貢献したとされています。 

２．元将校達のアンコンシャスバイアスを鋭く指摘した重光葵 

ヘレンケラーは 1882 年、1 歳半の時に髄膜炎に罹患し、視力と聴力を失い、話すことさえ出来なくなった

ものの、その後、全米各地で講演を行い、数々の著書を発表し、婦人参政権運動や公民権運動などに参

加し、世界的に名を広めました。ヘレンケラーが初来日してから 8 年後、太平洋戦争が終わりを迎えました

が、外交官重光葵（1887 年～1957 年）の手記『巣鴨日記』によると、巣鴨プリズンに収監されている元将官

たちの中には、ケラーの二度目の来日ニュースが耳に入ってきた際、彼女のことを「あれは盲目を売り物に

しているんだよ」とこき下ろす者もいたそうです。そしてこのことに関して重光は「彼等こそ憐れむべき心の

盲者、何たる暴言ぞや。日本人の為めに悲しむべし」と元将官たちを痛烈に批判すると同時に、彼らの見

解の偏狭さを嘆き後世に伝えました。この偏狭さは今で言う「アンコンシャスバイアス（無意識の思い込み、

偏見）」、つまり人の行動や姿勢ではなくその人の属性（性別、出身地、ハンディの有無等その人の努力外

の要因）で人を決めつける認知バイアスの一つとなります。 

 ヘレンケラーが初来日し渋谷区の温故学会会館を訪れてから 80 年目の 2016 年、渋谷区では区内で暮

らし・働く障害のある人たちが描いた文字や数字や絵を、区内のデザイン学校の生徒がフォントやグラフィ

ックパターンとしてデザインに仕上げたシブヤフォントと言うパブリックデータがスタートしました。塙、ヘレン

ケラー、重光の思いは確実に継承されているのです。 



〈楽しい実践心理学教室〉 
言葉を投げかけられたら、投げ返すことを学ぶ例で、簡単なようで、その投げかけ

方で、人生が変わることに気づきましょう！！ 
 
コミュニケーション）（2） ともかく打ち返す  
              東京国際大学客員教授 山本御稔 2023/5/29付日経産業新聞 
「ズバッと直球が来ます。ストライクです。次は変化球だと私は予想します。しかし、また直球
が来てストライクになります。私も予想しますが、ピッチャーも次の私の出方を予想しているの
です。予想と予想のせめぎ合いです」 

 
これはプロ野球の元監督の話だ。試合中のピッチャーとバッターの心理戦を説明している。元監
督は続けてこう話す。「もはや 2ストライクなので余裕はありません。ここからが勝負です。次
にくる球は見逃すわけにはいきません。空振りもしたくありません。ヒットやホームランを狙う
ことはもちろんなのですが、ファウルでもいいのです。どういう形であろうとも、球を打つこ
と、打ち返すことが何らかの印象をピッチャーに与えるのです。投げられた球に反応してそれを
返すのです。返すのが必須なのです」 
■ピッチャーとバッター 
元監督が話していたのは、要するにバットを振って球に当てろということだ。ピッチャーが投げ
る球のすごさを真摯に受け止めて「いい球を投げるなあ」と評価する。心理学で言うところの受
容であり、受容は学ぶということでもある。相手の球の投げ方、スピードなどを学ぶ。 
ピッチャーの良さを学び、認める。しかしプロなので、ただ学んで認めるわけにはいかない。三
振はできない。打ち返さなければならない。ヒットやホームランを狙うのだが、ファウルやゴロ
であっても球に当てることが必要だ。これが元監督が伝えたいことなのだ。 
ファウルでもゴロでもピッチャーの球を認識してバットに当てるということは、ピッチャーから
すれば「バッターは打ち返してくる」と想定することになる。自分の投げた球を打ち返す可能性
があるということをピッチャーが認識すれば、また別の方策で投げるだろう。 
これがプロ野球だと元監督は言う。「そもそも 3割打ったらすごいと言われます。10回のうち 3
回ヒットを打てば成功です。問題は残りの 7回なのです。この 7回でしっかりとピッチャーの球
に反応してともかく打ち返すことです。打ち返すというのはヒットやホームランではなく、バッ
トに当てることです。この 7回を何らかの形で当てればいいのです。こうするとピッチャーとバ
ッターにお互いの緊張感が生まれるのです」 
■会議で無反応 
コミュニケーションとはピッチャーとバッターのせめぎ合いだ。ピッチャーの側にいるのなら、
ともかく聞き手に向けて球を投げていけばいい。ピッチャーとしてコミュニケーションを行うこ
とは会社でもよくある。会議などが代表例だ。主催者である部長や課長が一方的に球を投げる。 
しかし多くの場合、私たちは会議においてピッチャーが投げてくるボールに反応しない。ただ聞
いている。すなわちバットを振らない。せっかくバットを持っているのに、バッターボックスと
いう会議の場にいるのに何もしない。もし、私たちが野球の試合を見ていてバッターがただピッ
チャーの球を見ているだけで無反応だったらどう思うだろう。「このバッターはやる気あるの
か？」と思ってしまうだろう。私たちはコミュニケーションという機会なしには仕事が進まな
い。仕事の場での打ち返しは重要だ。仕事場はプロの集まりなのだから。 
 



 
《コロナ菌は、消えたのでしょうか？いいえ、次の波が来ているようです》 

 
 

 
 
 
 

           
 
➀我が家のトマトは、無事、実がなりました。自然界は素晴らしい。花が咲きましたが？蜂が
見当たらないので、受粉は？と心配致しましたが、気がつけば、トマトの木の直ぐ近い雨樋に
蜂の巣が出来ていて、納得です。これからは、赤く熟するのを楽しみに待つばかりです。 
②他の鉢は、季節外れのシクラメンですが、最近は、何処もシクラメンは、季節を忘れている
らしい！！地球温暖化の影響を真正面から受けているようです。喜び？犠牲か？複雑です。 
折角咲いていますので、愛でることにしました。現在 4 鉢が競い健気に咲いております。 
また、最近、香るものが欲しくて、くちなしの花の鉢を購入、将来は、大木となるのではな

いでしょうか？それまで、生きていたいと切に願う今日この頃です。 
《KSK ニュース６月号読後感想》・・・税理士平田恭久氏 
平岡様、お世話になります。ニュース読ませていただきました。 
■コミュニケーション 
改めて、コミュニケーションの大切さを感じました。 
① 私が中学校で学んだのは・・・という文章でも、１分程度かけて読む必要があるのですね。

３0 数秒で終わってしまいました。句読点などを余裕をもってということですよね。また抑
揚も。 

② また 1 分間与えるから、何か話せと言われることもあるのかわかりませんが、 
題材を用意しておくことも大切なのですよね？？ 

■平岡先生の体調はいかがですか？ 
お体大事にしてくださいね。 
■以前に平岡先生の研修会に参加したときにもらった、凡事もそこまでやれば非凡になる。ア
ファメーションの励行、私は今が幸せです。元気です、ついています 
毎日 50 回。声を出す。再度認識して実行していきたいと今強く思いました。やらなければ、意
味ないですよね、自分への反省です 
■今も税理士法人で嘱託として勤務しております。私も今年 64 歳になります。あと 65 歳ま
で、1 年半仕事はキツイですが、日々努力を惜しまないでやっていく必要を痛感しておりま
す。・・・・平田様、有難うございます。厚く御礼申し上げます。 
平岡和矩の近況 

 多数の皆様からのお問い合わせやお見舞いを頂いております。誠に有難うございます。 

お陰様で、本人が思うように動けないことの不満がありますが、総合的に診て、よく耐えて頑張って

おります。早く車椅子に乗れることを家族共々、待ち遠しく願っております。 

 皆様からのご感想を楽しみにしております。 

ご意見・ご感想をぜひお寄せ頂きます様、お待ち致しております。 
株式会社ケー・エス・ケー夢テク研究所 平岡外喜子 
連絡先 E メール ksk@yumeteku.com 
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